

trouve une biographie du Père Jogues, écrite quelques années après sa mort. Il y a peu de détails que nous ne connaissions maintenant; mais cet opuscule n'est pas sans importance, car il paraît avoir été préparé pour l'impression.

A Annecy, à Chambéry et à Grenoble, j'espérais découvrir quelques renseignements sur les Chatelard, et quelques autres officiers du régiment de Carignan. Des recherches de plusieurs semaines auraient peut-être donné un résultat plus satisfaisant. Cependant, j'ai pu constater la présence de Mgr. de St. Valier à Grenoble, le 27 août 1696 et le 15 octobre 1701, et avoir communication de quelques actes qui le concernent. De même, j'ai constaté que la famille de Soréol a encore des représentants, et qu'une branche s'est établie à St. Domingue, etc., etc.

Je reçus la plus gracieuse hospitalité chez M. le marquis de Pizançon, à Bourg-du-Péage; mais j'appris avec peine que presque tous les papiers de la famille de St. Valier, à laquelle il appartient, avaient été détruits pendant la Révolution. Mais le souvenir du second évêque de Québec est religieusement conservé au château de Pizançon, où il est venu se reposer plusieurs fois, avant et après son élévation à l'épiscopat.

VIII.

Pour compléter les renseignements que j'ai tâché de recueillir dans mon voyage, je donnerai le titre de plusieurs manuscrits relatifs à notre histoire, qui se trouvent à la bibliothèque impériale de St. Petersbourg.

Tout le monde sait qu'à l'époque de la révolution française, un attaché de l'ambassade russe, Pierre Dubrowski, sauva de la destruction, dans les pillages de la Bastille et de l'abbaye de St. Germain-des-Prés, un nombre considérable de documents et de manuscrits précieux; mais ces richesses littéraires et artistiques furent perdues pour la France.

L'abbaye de St. Germain avait hérité des grandes collections de Séguier et de Harlay, ce qui explique la présence de manuscrits sur le Canada.

MANUSCRITS FRANÇAIS DE LA BIBLIOTHÈQUE IMPÉRIALE DE ST. PETERSBOURG.

Fonds Dubrowski.

Histoire :—No. 116, des in-folio.—Lettres de M. François de Harlay, coadjuteur de l'archevêque de Rouen, son oncle, 218 ff.

Les prétentions sur l'église du Canada peuvent se révéler dans cette correspondance.

No. 43, des in-quarto.—Mémoire sur le Canada. Histoire du Canada depuis 1745, écrite vers 1770.

Polygraphie : No. 15 in folio. Trois dialogues entre le maréchal de Saxe et le baron Dieskau—connus et copiés. A la suite: Certificat original du maréchal comte de Muniel donné au baron Dieskau.

Fonds Zaluski.

Jurisprudence :—No. 31, in-folio. Affaire du curé de Québec. Tel est le titre d'un chapitre du recueil intitulé *Mémoires pour les ordonnances en général, faits par ordre de M. Colbert*, 3 volumes folio.

No. 60, quarto. Extraits de divers mémoires concernant les affaires qui ont été rapportées au conseil du roi, pendant les années 1660-61-62-63.

Mazarin—partie de sa correspondance officielle.

IX.

Tel est, monsieur le ministre, le résultat de mes recherches et de mes études, pendant les quelques mois que j'ai passés en Europe. Ce sont des années qu'il